

大船渡市東日本大震災追悼施設整備に関するアンケート結果

1 アンケートの目的

整備を検討している、東日本大震災追悼施設のあり方や整備場所等について、遺族や遺族以外の市民の考えを把握し、今後の整備方針の参考とするために実施する。

2 アンケートの概要

(1) 対象者

- ① 東日本大震災の市民の犠牲者（関連死を含む）の遺族（義援金申請者）421人
- ② 遺族以外の18歳以上の市内に在住する一般男女250人ずつ計500人
（住民基本台帳から性別・年代ごとに一定数を抽出）

(2) 方法

郵送調査（回収は郵送又はインターネット回答）

(3) 期間

令和4年8月5日から8月23日まで

3 アンケートの回答状況

- (1) 発送数 921通（遺族：421通、一般：500通） ※うち宛所不明：35通

(2) 回答数

郵送	344人（遺族：201人、一般：143人）
インターネット	56人（遺族：20人、一般：36人）
合計	400人（遺族：221人、一般：179人）

(3) 回答率

43.4%（遺族：52.5%、一般：35.8%）

- (4) 項目別回答概要（遺族＋一般）※回答割合は無記入以外の合計を100%としている
遺族と一般の回答傾向は同様となっている。

問1 あなたの性別について

男	197人	49%
女	193人	48%
無回答	10人	3%
無記入	0人	-

問2 あなたの年齢について

20歳未満	18人	4%
20～29歳	22人	6%
30～39歳	22人	6%
40～49歳	40人	10%
50～59歳	49人	12%
60～69歳	106人	27%
70歳以上	139人	35%
無記入	2人	-

問3 あなたのお住まいの地区について

盛町	32人	8%
大船渡町	76人	19%
末崎町	45人	11%
赤崎町	36人	9%
猪川町	20人	5%
立根町	39人	10%
日頃市町	8人	2%
三陸町綾里	26人	7%
三陸町越喜来	45人	11%
三陸町吉浜	17人	4%
市外	54人	14%
無記入	2人	-

問4 問3において、「市外」を選ばれた方は、お住まいはどちらですか

県外	33人	63%
県内	19人	37%
無記入	2人	-

問5 追悼施設整備に賛同いただけますか

はい	304人	76%
どちらでもよい	78人	20%
いいえ	17人	4%
無記入	1人	-

問6 問5において、「いいえ」を選ばれた方は、その理由をご記入ください(11人が記載)

<ul style="list-style-type: none"> ・施設より町の活性化に力を入れてほしい ・心の中で追悼すればよい ・コロナ対策など、現在の市民生活を優先してほしい ・自分が遺族だったら施設を整備するなどの形よりもそっと手を合わせてほしいと思 うし、名前を残されるのもいや など

問7 追悼施設の整備場所について、どのようなことを重視すればよいと考えますか

※複数回答

駐車場が確保されている	254人	23%
場所が分かりやすく、公共交通機関から徒歩による移動が可能	239人	22%
最大クラスの津波浸水想定区域に入っていない	202人	18%
海が見える	137人	12%
見晴らしがよい	125人	11%
復興の様子が感じられる	119人	11%
海がそばにある	27人	3%

問8 追悼施設の形状について、どのようなものがよいと考えますか

どちらでもよい	187人	48%
石等の慰霊碑タイプ	113人	29%
モニュメントタイプ	91人	23%
無記入	9人	-

問9 犠牲になられた方々の氏名を掲示することについて、どのように考えますか

掲示したほうがよい	156人	40%
どれでもよい	107人	27%
名簿を格納する形がよい	76人	19%
掲示しないほうがよい	53人	14%
無記入	8人	-

問10 犠牲になられた方々の氏名を掲示等する場合、死亡時の年齢を掲示することについてどのように考えますか

掲示したほうがよい	174人	45%
どちらでもよい	144人	38%
掲示しないほうがよい	64人	17%
無記入	18人	-

問11 犠牲になられた方々の氏名を掲示等する場合、その並び順についてどのように考えますか

地区ごとの50音順がよい	88人	23%
地区ごと行政区ごと世帯ごとの50音順がよい	87人	23%
地区ごと行政区ごとの50音順がよい	76人	20%
どれでもよい	74人	20%
50音順がよい	53人	14%
無記入	22人	-

問12 追悼施設の献花機能について、どのように考えますか

献花できる機能は必要である	206人	54%
どちらでもよい	125人	33%
献花できる機能は必要ない	52人	13%
無記入	17人	-

問13 追悼施設整備に対する意見、要望等（89人が記載）

<ul style="list-style-type: none"> ・犠牲になられた方々やご遺族の気持ちをよく考えて施設を整備してほしい ・あまり予算を掛けずに心のこもったものにしてほしい ・今ある所さえ金をかけて使わないでいて、金の無駄使いと思います ・市では追悼施設等を作る意志はないと思ってました。「今さら!!」と言う気持ちです
--

- ・海や町が見える高台に作ってほしい
- ・震災を経験していない人でも肌で感じ、後世に伝えていける場所だと思う
- ・遺族がそれぞれ追悼していると思うので施設は必要ない
- ・誰もがいつでもお参りできるような場所に整備してほしい
- ・追悼するためだけにくる施設ではなく観光や娯楽にもなるものを
- ・献花できる機能は必要であるが、その都度の掃除や片付も必要になってくるなど